

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 06 de agosto de 2010.



EDUCACIÓN:

Estatal: Publica UAEM convocatoria para concurso de becas en escuelas incorporadas

SALUD:

Estatal: Alerta por un posible brote de dengue provocado por la basura en las calles

Nacional: Altamente vulnerables a inundaciones, 13 zonas del país, afirma Conagua

Internacional: Científicos prueban 2 innovadores enfoques para reparar corazones

ECONOMÍA:

Nacional: Para agricultura, 77 por ciento del agua disponible en México: estudio

POLÍTICA:

Estatal: Ruterros no respetan descuento a estudiantes

Nacional: Constitucionales, las bodas gay en el Distrito Federal

Internacional: Hubo 15 mil muertos por 11 mil atentados terroristas en 2009: Departamento de Estado

EDUCACIÓN:

Estatal:

“Publica UAEM convocatoria para concurso de becas en escuelas incorporadas”

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) publicó la convocatoria para el concurso de becas en escuelas y universidades incorporadas para el ciclo escolar 2010-2011, la cual se abre hoy y culminará el próximo día 13 de agosto. Las becas son para realizar estudios en las escuelas y programas educativos incorporados de preparatoria, sistema abierto y licenciatura. La Secretaría Académica de la máxima casa de estudios informó que esta convocatoria de becas tiene por objetivo apoyar a los jóvenes que no lograron ingresar a ninguno de los programas educativos que imparte la UAEM.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera).

<http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/9344-publica-uaem-convocatoria-para-concurso-de-becas-en-escuelas-incorporadas.html>

“Disminuyó inscripción en universidades privadas”

Mario Alberto Cabrera Escobar, presidente de la Asociación de Instituciones de Educación Superior del Estado de Morelos (AIESPEM), comentó que en las 24 universidades que se encuentran dentro de dicha agrupación, se anuncia que hubo una disminución de entre un dos y un cinco por ciento en la inscripción o reinscripción de alumnos, como consecuencia de la crisis económica que se vive en el país. En forma general, comentó que sí ha habido una disminución por la situación de la crisis económica que existe en el país: "Hay muchas instituciones que se encuentran dentro del AIESPEM que han mantenido su compromiso de apoyar a la economía familiar, no se han visto tan afectadas porque han mantenido los costos que venían cobrando desde años anteriores, lo que ha ocasionado en parte que la matrícula se haya mantenido un poquito baja, pero estable".

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Pedro Oseguera).

SALUD:

Estatal:

“Alerta por un posible brote de dengue provocado por la basura en las calles”

Ante la contingencia que vive la ciudad capital por la problemática de la recolección de basura, por parte de la empresa PASA, lo que ha provocado el incremento de la fauna nociva y la contaminación en las calles, Antonio Ocampo Cué, titular de la Comisión para la Protección Contra Los Riesgos Sanitarios del Estado De Morelos (COPRISEM), lanzó un exhorto a los ciudadanos para que actúen con responsabilidad y no saquen las bolsas de basura a la intemperie, con el propósito de evitar focos de infección y un fuerte brote de dengue.

La Jornada Morelos, p.11, (Raúl Morales).

Nacional:

“Altamente vulnerables a inundaciones, 13 zonas del país, afirma Conagua”

En el país hay por lo menos 13 zonas especialmente vulnerables a inundaciones por lluvias y sus habitantes deberán ser reubicados pronto, antes de que se encuentren en situación de inminente de riesgo, informó el director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo. Durante la rueda de prensa de la undécima Conferencia de Directores Generales Iberoamericanos del Agua (Codia), el funcionario señaló que el ordenamiento urbano es uno de los principales asuntos a resolver para que el gobierno integre una verdadera política de Estado sobre cambio climático, y evite la pérdida de vidas humanas. Entre las principales zonas riesgosas se encuentran las cuencas bajas de los ríos Pánuco, Bravo, Coatzacoalcos y Papaloapan, los ríos Atoyac, Jamapa, Tecolutla, Nautla y Antigua, y la costa de Chiapas. Para atender esta situación, el organismo presentó la agenda 20-30, un documento en el que propone recuperar cauces y riberas de ríos en donde se han establecido viviendas desde hace muchos años, y reubicar a sus habitantes a casas dignas en áreas seguras.

La Jornada, p.37, (Fernando Camacho Servín).

“Invade lodazal poblado cercano a Toluca; al menos 200 casas dañadas”

Toneladas de lodo que el río Santiaguillo arrastró desde las faldas del Nevado de Toluca inundaron hoy la mitad del pueblo de San Juan La Isla en este municipio, ubicado a unos 15 kilómetros de la capital mexiquense. Las autoridades reportaron que al menos 200 viviendas tienen daños graves, pues el lodo alcanzó metro y medio de altura. Además, hay un centenar de casas anegadas. Debido a las fuertes lluvias de ayer en la tarde, el río salió de su cauce y una de las paredes del cauce se fracturó a las dos de la madrugada, lo que ocasionó que el lodo y el agua inundaran este poblado de 4 mil habitantes. El gobernador Enrique Peña Nieto recorrió la zona, dijo que la limpieza tomará al menos una semana y prometió ayudar a las familias que perdieron su patrimonio. De inmediato se empezó a elaborar un censo para conocer el número exacto de afectados.

La Jornada, p.28, (Israel Dávila).

Internacional:

“Científicos prueban 2 innovadores enfoques para reparar corazones”

Dos estudios publicados este jueves muestran nuevas formas de remediar corazones dañados, uno por medio de la conversión de células cardíacas estructurales en las que laten y otro mediante la restauración de la capacidad fundamental de regenerar tejido perdido. Los dos enfoques necesitan más trabajo antes de que se puedan realizar pruebas en seres humanos, pero representan pasos muy importantes en el nuevo campo de la medicina regenerativa. Además, muestran que podrían repararse órganos dañados en el cuerpo de los pacientes, en lugar de tener que recurrir a trasplantes o dispositivos artificiales. En el estudio, un equipo del Instituto de Enfermedad Cardiovascular Gladstone, de la Universidad de California, en San Francisco, creó células cardíacas que latían a partir de células más ordinarias llamadas fibroblastos.

La Jornada, p.2a, (Reuters).

“Operan sobre el colesterol sanguíneo 95 genes”

Un rastreo de todo el ADN humano reveló la existencia de 95 genes que afectan el colesterol sanguíneo, incluidos algunos a los que ya apuntan medicamentos disponibles en el mercado y otros que podrían ser la base de nuevos fármacos, informaron investigadores. Los resultados demuestran que regular los niveles de colesterol es mucho más complejo de lo que las personas creen, aunque también apuntan a ciertos atajos para prevenir enfermedades cardíacas. Las variaciones que hallaron los expertos representan entre un cuarto y un tercio de la variación hereditaria en los niveles de colesterol y triglicéridos, indicó el equipo en la revista Nature. La dieta y el ejercicio también pueden afectar profundamente los niveles de colesterol.

La Jornada, p.2a, (Reuters).

ECONOMÍA:

Nacional:

“Para agricultura, 77% del agua disponible en México: estudio”

Ante la reducción de la disponibilidad de agua por el cambio climático, se estima que ocho de cada 10 litros se destinan a la producción de alimentos, por lo que se debe acelerar la ampliación de superficie bajo riego pues de los 22 millones de hectáreas cultivables sólo 18.5 por ciento tienen dichos sistemas, indican estudios del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera y de Financiera Rural. Para producir 13 millones de toneladas de maíz se requieren 6.6 millones de hectáreas de temporal o bien 1.8 millones de hectáreas de riego; si se utilizaran sistemas de riego en las 173 mil hectáreas de trigo, se obtendría 3.2 veces más de la producción actual. La productividad debe medirse no sólo por toneladas producidas por hectárea sino por metros de agua utilizada. El 77 por ciento del agua disponible en el país se dirige a la agricultura, 14 por ciento al uso doméstico y 9 por ciento a la industria; en Estados Unidos, 41 por ciento es para la producción de alimentos, 46 se dirige a la industria y 13 por ciento al uso doméstico. En Canadá es de 12 por ciento para el sector agrícola y 20 para el doméstico, el porcentaje restante, lo emplea la industria.

La Jornada, p.37, (Matilde Pérez).

“Situación de Mexicana afectará la aviación: Ixe”

Ante la aceptación del proceso de concurso mercantil de Mexicana se prevén efectos negativos en el sector por un menor tránsito de pasajeros en los aeropuertos, debido a la afectación de rutas y la reciente suspensión indefinida de venta de boletos de la aerolínea, aseguró el grupo financiero Ixe. Esta situación adversa se acentuará con la reciente degradación de Estados Unidos a la aviación mexicana, por escasez de inspectores de vuelo, lo cual frena la posibilidad de apertura de nuevas rutas desde México a destinos estadounidenses, lo que contrarrestaría en cierta medida las posibles acciones de aerolíneas con el fin de obtener una mayor participación en el tránsito total de pasajeros. GAP, afectado por menor tránsito. Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) es el más afectado por la participación de Mexicana en su tránsito de pasajeros de 10.2 por ciento al primer semestre de 2010 y 21 rutas afectadas, de las cuales ya se han suspendido tres. El efecto en Grupo Aeroportuario Centro-Norte (Oma) sería menor que GAP pero mayor que Asur por la participación de Mexicana en su tránsito de pasajeros de 7.6 por ciento a junio de este año con siete rutas afectadas y una suspendida. Por su parte, Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur), agregaron los especialistas de Ixe, es el que tendría un menor impacto negativo, debido a que Mexicana representó apenas 4.1 por ciento de sus ventas en el periodo de enero-junio de 2010, con ninguna afectación en sus rutas.

La Jornada, p.22, (Israel Rodríguez J.).

POLÍTICA:

Estatal:

“Ruteros no respetan descuento a estudiantes”

Operadores de las unidades del transporte público colectivo incumplen con el acuerdo pactado en agosto del 2009 de aplicar un descuento del 50 por ciento en la tarifa mínima a estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así lo denunció su representante legal Juan Juárez Rivas. Por lo anterior, Juárez Rivas dijo que los estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) exigirán al gobierno del estado el cumplimiento del descuento del 50 por ciento en el transporte de rutas, como se acordó el año pasado cuando se dio el aumento de un peso a la tarifa mínima. El representante legal de los estudiantes de la Facultad de Derecho de la máxima casa de estudios afirmó que dicho acuerdo perdió efecto desde el año pasado y aún más cuando se registraron problemas en la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM).

La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata).

<http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/9345-ruteros-no-respetan-descuento-a-estudiantes.htm>

“PASA no volverá al servicio de recolección: Martínez Garrigós”

“PASA no va a volver a levantar ni un papel en Cuernavaca”, advirtió ayer el presidente municipal Manuel Martínez Garrigós, al pedir a la ciudadanía 24 horas para regularizar al 100 por ciento el servicio de recolección de basura y limpiar la ciudad. Y anunció que irá a los tribunales para revocar la concesión otorgada a la empresa en la administración anterior. En rueda de prensa, el alcalde informó que por lo que resta de su administración el ayuntamiento será el responsable del servicio de recolección, traslado, confinamiento y depósito final de la basura, lo que representará un ahorro entre el 40 y 60 por ciento en relación a lo que se la pagaba a Promotora Ambiental SA de CV.

La Jornada Morelos, p.10, (José Luis Garcitapia); El Sol de Cuernavaca, p.p.-4, (Israel Mariano); Diario de Morelos, p.p.-2 y 3, (Marcela García) y El Regional del Sur, (Gerardo Suarez).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=8322:rompe-ayuntamiento-con-empresa-pasa&catid=42:local&Itemid=63

“Recibirá Cuautla desechos sólidos de Cuernavaca”

Ante la contingencia que atraviesa el municipio de Cuernavaca, en torno a la recolección y depósito de basura, el ayuntamiento de Cuautla dio a conocer su solidaridad con el gobierno y ciudadanía de la capital del estado, a fin de permitir la recepción de los desechos sólidos que se generan en dicha demarcación. Las autoridades municipales informaron que la determinación, avalada por los integrantes del cabildo de Cuautla, está apegada al cumplimiento de la Norma 83 de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en el sentido de prohibir la recepción de residuos industriales y provenientes tanto de laboratorios como de hospitales. En este sentido, el gobierno de Cuautla estableció que el material de desecho recibido eroga el pago de derechos correspondiente, como lo establece la Ley de Ingresos Municipal vigente. Mientras tanto, el ayuntamiento de Cuautla, a través de los integrantes del cabildo, analiza los términos y el periodo en que se mantendrá el ingreso de basura.

La Jornada Morelos, p.12, (Fernando Baltazar) y La Unión de Morelos, (La Unión de Cuautla).

<http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/cuautla/item/9384-tras-acuerdo-cuautla-recibe-la-basura-de-cuernavaca.html>

“Logra la compañía PASA ganancias por 738mdp en el segundo trimestre de 2010”

Al final de la peor crisis económica que ha atravesado el planeta, la empresa Promotora Ambiental de Cuernavaca SA de CV (PASA) obtuvo ganancias de entre el 20 y el 50 por ciento en el segundo trimestre de 2010. De acuerdo con la información financiera que difunde la empresa PASA en su página de internet, las ventas de PASA “ascendieron a \$738 millones (de pesos) en el 2T10 (Segundo Trimestre de 2010)”, lo que equivale al 20.1 por ciento en comparación con el segundo trimestre de 2010. La empresa PASA tiene presencia en un significativo número de estados de la República, lo mismo en el norte: Tamaulipas, Nuevo León, Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, entre otros; como en el sur del país: Campeche, Tabasco, Yucatán, Veracruz y otros. En el centro de la República tiene presencia en la ciudad de México, Morelos (Cuernavaca), Puebla, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, etcétera. Los servicios que presta van de la recolección de desechos, tanto privada como pública, así como el manejo de rellenos sanitarios, la transferencia de residuos, el reciclaje de PET e incluso el tratamiento de aguas residuales. Cotiza en la bolsa de valores, todo de acuerdo con su página de internet, desde noviembre de 2005, y actualmente es la única empresa en el ramo del reciclaje que se mantiene en el listado de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

La Jornada Morelos, p.11, (Jaime Brito).

“Multa IMIPE a funcionarios de nueve alcaldías”

El Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE) multó con 100 días de salario mínimo vigentes en la entidad a nueve funcionarios del ayuntamiento de Puente de Ixtla, como resultado del incumplimiento en sus obligaciones de transparencia que como servidores públicos tienen con respecto a la publicación de información pública de oficio en la página de internet municipal. Lo anterior lo manifestó la Consejera Presidente de dicho Instituto, Mirna Zavala Zúñiga, quien en entrevista después de haber terminado la sesión de pleno, informó que los servidores públicos que fueron sancionados por no haber subido su información a la página web de la administración de Puente de Ixtla son Patricia Muñoz, regidora de Desarrollo Económico; Florentino Torres, secretario municipal; Irma Jiménez, directora de Comunicación; José Antonio López, director de Hacienda y Programación; Vania Estela Ibarra, directora de Educación y Cultura; Octavio Jaime Paredes, director de Desarrollo Urbano; David Jiménez, director de Desarrollo Económico; Margarita Ruiz, directora de Asuntos de la Juventud y Equidad de Género y Luis Galarza, coordinador de Coplademun.

El Sol de Cuernavaca, p.3, (Pedro Oseguera).

“Denuncian cuernavaquenses a las empresas GEO y ARA”

Habitantes de varias colonias del sur de Cuernavaca se manifestaron en el Congreso del estado en contra de los atropellos de que son víctima por parte de las empresas GEO y ARA, poderosas constructoras interesadas en construir un puente sobre el río Apatlaco para unir la loma sur de la capital con la Autopista del Sol. Los manifestantes, en su mayoría amas de casa, denunciaron en las puertas del Poder Legislativo, la presión psicológica de que son objeto para vender sus viviendas, con el fin de abrir el camino para consolidar varios proyectos inmobiliarios. "Nuestras casas no están en venta, y menos aceptamos que nos ofrezcan pagos en parcialidades, no se venden porque no son jitomates, son nuestro patrimonio y lo vamos a defender de esas empresas usureras", advirtieron.

El Sol de Cuernavaca, p.p.6, (Andrés Lagunas).

“Cita la Permanente a comparecer al gabinete de Seguridad estatal”

Por unanimidad, la Diputación Permanente citó a comparecer a los miembros del gabinete de Seguridad del gobierno del estado, con el objeto de que den explicaciones sobre la ola de violencia que azota a Morelos y las acciones que llevan a cabo para garantizar la protección de los morelenses. El punto de acuerdo, que fue presentado por el diputado Othón Sánchez Vela, presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, implica la comparecencia del secretario de Seguridad Pública, Gastón Menchaca Arias, y del procurador General de Justicia, Pedro Luis Benítez Vélez, el próximo día 13 a las 16 horas en el palacio legislativo.

La Jornada Morelos, p.3, ((José Luis Garcitapia).

Nacional:

“Constitucionales, las bodas gay en el Distrito Federal”

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aprobó, por ocho votos en favor y dos en contra, la constitucionalidad de la reforma al artículo 146 del Código Civil del Distrito Federal, que permite los matrimonios entre personas del mismo sexo. No obstante, la sentencia final quedó pendiente debido a que los ministros presentaron argumentos distintos respecto a la validez del matrimonio gay. En la sesión de este jueves, los ministros José Ramón Cossío Díaz, José Fernando Francisco González Salas, Arturo Zaldívar Lelo de la Rea, Luis María Aguilar Morales, Sergio Valls Hernández, Olga Sánchez Cordero, Juan N. Silva Meza y José de Jesús Gudiño Pelayo avalaron la constitucionalidad de la reforma, mientras el presidente de la Suprema Corte, Guillermo Ortiz Mayagoitia, y el ministro Sergio Salvador Aguirre Anguiano se opusieron.

La Jornada, p.2, (Mariana Norandi).

“Propuestas de Calderón a medios sobre seguridad”

Al reunirse con propietarios y directivos de medios de comunicación, como parte del Diálogo por la Seguridad, el presidente Felipe Calderón reconoció la disposición de éstos para contribuir de manera corresponsable en la lucha contra el crimen organizado. En el encuentro, realizado en Los Pinos, el mandatario les pidió considerar cinco propuestas que pueden fortalecer el vínculo entre medios y sociedad. Sugirió que discutan, analicen y en su caso adopten códigos y protocolos de manejo de información sobre seguridad, con base en experiencias internacionales; que, con apego a sus esquemas de autorregulación, promuevan contenidos que eviten hacer una apología del delito. También dar seguimiento a las deliberaciones sobre la lucha por la seguridad y las propuestas que surjan en la mesa institucional y en los foros estatales, así como evaluar el cumplimiento del Acuerdo por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad.

La Jornada, p.8, (De la Redacción).

“Presenta la PF a tres presuntos plagiarios de cuatro periodistas”

Elementos de la Policía Federal (PF) detuvieron el pasado miércoles en Gómez Palacio, Durango, a tres presuntos integrantes de la célula del cártel de Sinaloa que secuestró a cuatro comunicadores en Coahuila, informó ayer en conferencia de prensa Facundo Rosas, comisionado general de la corporación. La captura de los supuestos plagiarios ocurre cinco días después de que Genaro García Luna, titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal, dio a conocer que los cuatro periodistas que habían sido privados de su libertad el pasado 26 de julio fueron liberados por sus captores tras negociar cinco días con funcionarios de esa dependencia.

La Jornada, p.5, (Alfredo Méndez).

“Crearán una base naval en Maruata, Michoacán”

La Secretaría de Marina (Semar) abrirá una base naval en la localidad de Maruata, Michoacán, en un terreno donado por el gobierno de esa entidad, donde operará un batallón de infantería, anunció este jueves el titular de la dependencia, el almirante Francisco Saynez Mendoza. Al participar en la presentación del libro *La costa michoacana, perfil de un paraíso*, a la que asistió el gobernador de ese estado, Leonel Godoy Rangel, Adalberto Ríos Szalay y Gerardo Sánchez Díaz, autores del libro, el funcionario estatal destacó que Michoacán ha sido uno de los principales estados agraviados por organizaciones criminales que intentan amedrentar las leyes del país. Ustedes han sido testigos de actos sin precedente que han lastimado y afectado la integridad de la población.

La Jornada, p.13, (Alfredo Méndez).

“Pagarán prestaciones a 16 mil electricistas del SME que no aceptaron su liquidación”

Como un primer acuerdo de la mesa de diálogo entre el gobierno federal y el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) se pagarán las prestaciones devengadas durante 2009 a cerca de 16 mil integrantes de esa organización gremial que no han aceptado su liquidación. Además, un grupo de funcionarios de diversas dependencias analizará las implicaciones jurídicas y presupuestales de la propuesta del SME, con base en la cual busca la reinserción laboral de los trabajadores de la extinta Luz y Fuerza del Centro (LFC) que se mantienen en resistencia.

La Jornada, p14, (Fabiola Martínez).

“San Ángel ya es patrimonio cultural del DF”

A partir de este viernes, los barrios, callejuelas, plazas, jardines, inmuebles religiosos y el conjunto urbano arquitectónico del antiguo pueblo de San Ángel, en la delegación Álvaro Obregón, son Patrimonio Cultural Tangible de la ciudad de México. Al hacer la declaratoria oficial en el patio del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, remarcó: “éste no es un acto simbólico, sino una acción que compromete a las autoridades a realizar las acciones necesarias para la conservación de las 216 hectáreas integradas en el decreto publicado ayer en la Gaceta Oficial.

La Jornada, p.31, (Gabriela Romero).

“México, señalado a escala internacional como violador de la libertad sindical”

La Federación Internacional de Trabajadores del Transporte (ITF, por sus siglas en inglés) usará los mecanismos especificados en el Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN) directamente en Estados Unidos para conocer la situación real que vive Mexicana de Aviación y proteger los derechos laborales de sus trabajadores, pues se está frente a una situación muy compleja, donde una de sus marcas fue vaciada y está yéndose a la quiebra, pese a que el corporativo mantiene una situación financiera estable. David Cockroft, secretario general de la organización mundial, que afilia a 770 sindicatos, entre ellos el de Sobrecargos de Aviación (ASSA) y el de Pilotos Aviadores (ASPA), señaló que México es uno de los países más señalados en términos de violaciones a la libertad sindical.

La Jornada, p.32, (Laura Gómez Flores).

“En la ciudad ya opera una policía única con 70 mil elementos: Mancera”

En el Distrito Federal ya opera una policía única, cuyo mando está a cargo del titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Manuel Mondragón y Kalb, y cuenta con una fuerza de más de 70 mil elementos, afirmó el procurador capitalino, Miguel Ángel Mancera Espinosa. Entrevistado luego de participar en la tercera reunión nacional de secretarios de Seguridad Pública, afirmó que se trata de un modelo que puede ser un ejemplo a seguir en otras entidades en cuanto a su funcionamiento y cómo están divididas las diferentes coordinaciones territoriales y jefaturas.

La Jornada, p.34, (Alejandro Cruz Flores).

“Hoy marchan rechazados de la educación superior”

El Movimiento de Aspirantes Excluidos de Educación Superior realizará este viernes una marcha del Hemiciclo a Juárez al Zócalo y de ahí a la Secretaría de Educación Pública (SEP), ante los escasos avances en la mesa de diálogo para resolver el ingreso de miles de jóvenes rechazados por instituciones de educación pública, y abordar seriamente este problema, que cada año se complica más. Tras varias movilizaciones, la mesa de diálogo encabezada por la SEP comenzó el pasado miércoles con el compromiso de las autoridades de tomar como base para la construcción del acuerdo de este año los asumidos en 2009, como es el ofrecimiento de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) del ingreso diferido al tercer semestre en alguna de las facultades luego de haber cursado –con buenas calificaciones– un año en el sistema incorporado.

La Jornada, p.38, (José Antonio Román).

“Paro en el sector salud del Edomex”

Más de 40 mil trabajadores sindicalizados del sector salud del estado de México realizaron ayer un paro de dos horas para exigir a los gobiernos estatal y federal la entrega de un bono de desempeño de cuatro 4 mil pesos que han recibido en años anteriores, así como aumentos salariales, basificación para 10 mil empleados, e insumos para su trabajo. Autoridades del estado informaron que el bono sólo se entregó en 2007 y 2008 y fue de 2 mil pesos. En la entidad existen mil 150 unidades de consulta externa, 56 de hospitalización y 66 de apoyo, todas las cuales suspendieron labores. En los hospitales generales Adolfo López Mateos, Nicolás San Juan y el perinatal Mónica Pretelini, en Toluca, fue notoria la inactividad.

La Jornada, p.29, (Israel Dávila, Javier Salinas y René Ramón).

“Detectan toma ilegal de diesel en Sinaloa”

Efectivos del 42 Batallón de Infantería, adscrito a la Novena Zona Militar, se hicieron del control ayer de una toma clandestina de combustible en las inmediaciones de la comunidad La Higueroa, municipio de Mocorito, donde confiscaron alrededor de 10 mil litros de diesel. En el kilómetro 88 de la carretera 15, en el tramo Culiacán-Guamúchil, los soldados encontraron tres recipientes de 5 mil litros cada uno.

La Jornada, p.29, (Javier Valdez Cárdenas).

“Condiciona Ixtapaluca operación de relleno sanitario concesionado”

La empresa Tecnosilicatos de México no operará el relleno sanitario construido en un paraje de la autopista México-Puebla hasta que presente los estudios de impacto ambiental correspondientes, advirtió el alcalde de Ixtapaluca, Humberto Navarro de Alba. En entrevista, explicó que Ixtapaluca carece de tiradero propio; por ello se firmó un convenio para confinar la basura en el tiradero de Santa Catarina, lo que tiene un costo de un millón 200 mil pesos al año. En Cuernavaca, Morelos, el alcalde priísta Manuel Martínez Garrigós aseguró que durante lo que resta de su administración el ayuntamiento se hará cargo de la recolección, confinación y disposición final de la basura, y pidió a la población 24 horas para regularizar el servicio de limpia. En rueda de prensa, Martínez Garrigós anunció que tratarán de revocar el contrato de concesión y agregó que al iniciar la recolección con 30 trabajadores y 27 vehículos del municipio se ahorrará entre 50 y 60 por ciento de los casi ocho millones de pesos que se pagan al mes a la empresa.

La Jornada, p.30, (René Ramón y Rubicela Morelos).

“Comuneros de Michoacán entregan a seis rehenes; despliegue de soldados y policías”

Comuneros de Angahuan, municipio de Uruapan, liberaron a seis de las siete personas que mantenían retenidas desde la noche del lunes anterior para exigir a los gobiernos estatal y federal que se investigue la desaparición del ex jefe de tenencia Jesús Galván, ocurrida hace 13 días. Los inconformes mantienen cercada su comunidad, a la cual llegaron este jueves soldados y policías federales. Sin embargo, sigue retenido Eufemio Monteverde, originario de San Juan Nuevo. Sus familiares presentaron por la mañana una denuncia por secuestro ante la Subprocuraduría General de Justicia. Asimismo, alrededor de 200 habitantes de San Juan se manifestaron frente al palacio de gobierno en Morelia para exigir a las autoridades de Michoacán que intervengan. Una disputa por tierras de San Juan Parangaricutiro (comunidad del municipio de Nuevo Parangaricutiro) entre los poblados de San Lorenzo, Angahuan, Corupo, Zacán, Paricutín y el municipio de Tancitaro ha ocasionado más de un centenar de muertes violentas en 50 años. Administraciones estatales y federales han sido incapaces de resolver esta pugna.

La Jornada, p.30, (De la corresponsalía).

“El juez acepta solicitud de concurso mercantil de la aerolínea”

Compañía Mexicana de Aviación (CMA) confirmó que el juzgado decimoprimer de distrito en materia civil en la ciudad de México admitió su solicitud de concurso mercantil para ordenar sus finanzas y cumplir con el pago de deudas. Al entrar a concurso mercantil se confirma que Gastón Azcárraga tenía una estrategia bien orquestada y en colusión con el gobierno para llevar la empresa a una situación de quiebra a costa de los sindicatos, aseguró el diputado y ex dirigente sindical de los pilotos Jesús Ramírez Stabros. Advirtió que el gobierno mexicano no debe permitir que el Nuevo Grupo Aeronáutico conserve Click y Link por principio moral, ético y legal, ya que ambas empresas crecieron a costillas de Mexicana, a la que convirtieron en un cascarón que rellenan con deudas. Instó a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a dejar de estar coludida con Azcárraga y asumir que la aviación es un tema de seguridad nacional que no ha querido atender como regulador, por lo que también Aeroméxico está en riesgo.

La Jornada, p.19, (Miriam Posada García y Alfredo Méndez).

“Acercamiento de los líderes de pilotos y sobrecargos con la directiva de Mexicana”

Pilotos y sobrecargos de la Compañía Mexicana de Aviación (CMA) establecieron una mesa de diálogo con la dirección de esta empresa para alcanzar un acuerdo que impida el despido y la pérdida de prestaciones de los integrantes e estos gremios, ante la crisis financiera de la empresa. De acuerdo con fuentes del sector aeronáutico, CMA podría seguir operando sólo por siete días más, al estar prácticamente en ceros su cuenta corriente. La dirección de CMA requiere una inyección urgente de capital fresco de más de cien millones de dólares, como alternativa para sobrevivir, señalaron las fuentes consultadas. Durante la demanda de concurso mercantil promovida por Mexicana ante un juzgado federal, los involucrados en la crisis de Mexicana de Aviación temen que en los próximos días, el visitador –enviado del juez– cuente con los elementos suficientes para avalar la endeble situación y su posible quiebra.

La Jornada, p.20, (Fabiola Martínez).

“Operadores turísticos rompen con Mexicana”

La mayoría de las agencias de viajes del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) suspendieron ya toda operación con Mexicana de Aviación, además de que un menor número de personas ha llegado con la intención de adquirir un boleto de viaje de dicha empresa, ante la incertidumbre financiera que enfrenta. Mientras tanto, las aerolíneas Click y Link, dos de las empresas filiales del Grupo Mexicana, han garantizado los vuelos a las personas que reservaron antes de las seis de la tarde de ayer y registran una tasa de ocupación superior al 85 por ciento, según los datos reportados en la terminal aérea. Sin embargo, el número de vuelos cancelados rebasó los 30 por tercer día consecutivo, mientras que las aerolíneas extranjeras que cubren las rutas que regularmente lo hace Mexicana de Aviación empezaron a registrar un repunte en sus reservaciones. En la participación de empresas nacionales en el mercado doméstico de transportación de pasajeros, el Grupo Mexicana tiene el 28.7 por ciento, según los datos de enero-julio de la Dirección General de Aeronáutica Civil, mientras que del mercado internacional tiene en 64.9 por ciento.

La Jornada, p.21, (José Antonio Román).

“Juzgado rechaza recurso de la SCT contra suspensión de la licitación de frecuencias”

Televisión Azteca le propinó ayer a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes dos golpes ya que el juzgado noveno de distrito en la ciudad de México rechazó la demanda de amparo promovida por la dependencia para evitar la suspensión de la licitación 21 de espectro para servicios de telecomunicaciones, por lo que tendrá que cumplir con lo dispuesto por el juez de distrito en materia de amparo y juicios federales de Tamaulipas, que encontró procedente la notificación hecha al director del Centro SCT de esa entidad para que se suspenda la licitación 21 y no se adjudique el espectro. Por separado, el director de Business Economic Consulting, Arturo Briceño, advirtió que si la licitación de espectro en la frecuencia de 1.7 gigahercios (Ghz) continúa Televisa y Nextel estarán siendo subsidiadas por el gobierno mexicano al no pagar por lo menos los 5 mil millones de pesos que pagarán sus competidores en la licitación 21, y no hay garantía de que ese dinero sea usado para ampliar la cobertura y la introducción de nuevos servicios. Señaló que entre las muchas irregularidades del proceso que encabeza la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) destaca que Nextel no es un nuevo operador en el mercado sino un incumbente que tiene por lo menos 3 millones de clientes en México y que son empresariales, así que se trata de un subsidio regresivo y dedicado a quien puede comprar un BMW. Consideró que antes de emitir un fallo la distorsiones de mercado. Asimismo dijo que el gobierno mexicano operó en sentido contrario el concurso ya que en vez de dar el subsidio como incentivo para el ganador lo ofreció como premio de entrada y de forma dirigida. La licitación 20 de la frecuencia de 1.9 Ghz funcionó de forma parcial, pero en la 21 Televisa-Nextel se han conformado en monopsonio, en el único comprador que tiene poder de compra y fija precios igual que los monopolios.

La Jornada, p.21, (Miriam Posada García).

Internacional:

“Hubo 15 mil muertos por 11 mil atentados terroristas en 2009: Departamento de Estado”

El gobierno de Estados Unidos reportó que existen unas 250 agrupaciones terroristas en el mundo, las cuales realizaron más de 11 mil atentados y causaron unas 15 mil muertes durante 2009, y reprobó la cooperación antiterrorista de Venezuela, Bolivia y Cuba, y otorgó altas calificaciones a México y Colombia. El informe anual del Departamento de Estado para 2009 sobre la lucha antiterrorista y la cooperación internacional con Washington, subraya que Al Qaeda y sus afiliados continuaron los complots contra Estados Unidos y que su sector en Pakistán permaneció como la principal amenaza terrorista a este país. Al Qaeda, considera el informe, sufrió reveses significativos a lo largo del año que han debilitado sus capacidades y estructura. Sin embargo, como lo resaltó hoy Daniel Benjamin, coordinador de la Oficina Contra Terrorismo del Departamento de Estado al presentar el informe, a pesar de estos reveses al liderazgo central, la amenaza más amplia de Al Qaeda es más dispersa y más diversificada geográficamente, por lo que sigue representando un peligro internacional y aún tiene la capacidad de lanzar ataques contra Estados Unidos. Por otro lado, el informe considera a Irán y Siria patrocinadores de agrupaciones terroristas en esa región del mundo.

La Jornada, p.27, (David Brooks).

“En su último mensaje pide Uribe a los colombianos apoyar a Santos”

A unas horas de dejar el poder que ejerció con mano férrea en Colombia durante ocho años –los de mayor retroceso en América Latina en la agenda de los derechos humanos– Álvaro Uribe emitió anoche un mensaje televisado en cadena nacional a manera de despedida en el que, curiosamente, pareció responder a tres actores que no pueden ser más disímiles. Primero, al semanario estadounidense The Economist, que hace algunas semanas publicó de manera muy destacada un artículo que tituló: Álvaro Uribe debería prestarle un servicio más a su país: dejar que su sucesor gobierne. Segundo, le respondió nada menos y nada más que a Alfonso Cano, dirigente de las FARC, quien hace seis días sacó a la luz pública mediante la televisión qatari Al Jazeera un mensaje en el que propuso a Santos, que asume el poder este sábado en una ceremonia en la Plaza Bolívar, buscar soluciones políticas al conflicto armado, al afirmar que lo que sostiene el gobierno de que las FARC están derrotadas son engaños. Y tercero, de manera muy elíptica, replicó a su archienemigo, el presidente de la vecina Venezuela, Hugo Chávez. No abonó más en el trillado camino del insulto directo al residente de Miraflores, en Caracas. Optó por un mensaje que nadie, en Colombia, dejó de captar: Compatriotas, cuidemos las libertades. Cuidemos la libertad de iniciativa de emprendimiento, hoy maltratada en otros países.

La Jornada, p.24, (Blanche Petrich).

“Fenómeno de percepción social, la estrategia de Seguridad Democrática de Uribe: experto”

En la percepción de un amplio sector de la sociedad colombiana –70 por ciento, según las encuestas–, el presidente Álvaro Uribe, que abandonará este sábado la Casa de Nariño, es prácticamente un héroe que derrotó al narcoterrorismo, que abatió la inseguridad en las principales ciudades y recuperó para los ciudadanos la posibilidad de transitar por las carreteras del país sudamericano sin el riesgo de caer en alguna pesca milagrosa (secuestro y extorsión) con las que asolaban, hasta hace sólo algunos años, las guerrillas y los paramilitares. Un halo de leyenda construido alrededor de Uribe es lo que lleva a su ex asesor José Obdulio Gaviria –conocido como su mosquetero– a expresarse exaltadamente en su artículo del periódico El Tiempo del pasado miércoles. La providencia nos regaló a una inteligencia superior; un guía para dirigir a su pueblo en la travesía del desierto, asegura. Lo cierto es que, según los estudios más serios sobre la materia, la popularidad del presidente Uribe, que se la debe en buena medida a su estrategia de Seguridad Democrática, es más un fenómeno de percepción social, producto de una sólida propaganda oficial que se ejerció con el concurso de los poderes mediáticos –el periodismo patriótico, como lo llamó irónicamente el periodista español José Manuel Medem– que una realidad que pueda constatarse con datos duros.

La Jornada, p.25, (Blanche Petrich).

“Denuncia Evo Morales una nueva acción contra gobernantes de AL”

El presidente de Bolivia, Evo Morales, denunció este jueves una nueva acción de Estados Unidos contra algunos gobernantes sudamericanos al pretender ligar al mandatario de Venezuela, Hugo Chávez, con el terrorismo y a él mismo con el narcotráfico, como pretexto para intervenir en la región. El gobernante indígena, quien dijo que llegó a esa conclusión después de escuchar algunos comentarios en el exterior y algunas amenazas internas, aseguró en conferencia de prensa que el objetivo central de esa intromisión son los recursos naturales. Indicó que una prueba de esa injerencia son las bases militares que en el contexto del Plan Colombia, de lucha contra el terrorismo y el narcotráfico, Washington instaló en territorio colombiano. Por otro lado, Morales llamó al presidente Barack Obama a “impedir que continúe en vigor en el estado de Arizona la injusta y más dura ley migratoria de Estados Unidos, y evitar que el racismo se mantenga en su país. No cometa el error histórico de permitir la vigencia de la legislación de discriminación, marginación y, sobre todo, de castigo racial, inhumano a los latinoamericanos, dijo Morales en una carta enviada a Obama, en la que le recordó el origen migrante de sus padres: Yo no sé que pensaría su padre, que fue migrante, si sintiera que ahora no podría vivir ni trabajar en Estados Unidos.

La Jornada, p.26, (Rosa Rojas).

“España: retiran todas las estatuas de Franco”

Francisco Franco, el general fascista que se alzó contra el poder legítimo de la Segunda República y gobernó con mano de hierro durante casi 40 años, ya no existe más en los espacios públicos españoles. Después de 35 años de finalizada la dictadura y tres años después de aprobada la Ley de la Memoria Histórica, que incluye un apartado que obliga a las autoridades de todos los niveles a retirar cualquier atisbo de homenaje o gloria del franquismo, fueron removidas todas las esculturas ecuestres que había de Franco. La última fue alzada ayer, de noche y bajo la total discreción de las autoridades. Estaba en el cuartel militar de Melilla, que todavía lleva el nombre de uno de los personajes más siniestros de la dictadura, José Millán Astray.

La Jornada, p.26, (Armando G. Tejeda).